

Gesellschaftschronik

Objektyp: **Group**

Zeitschrift: **Mitteilungen der Entomologischen Gesellschaft Basel**

Band (Jahr): **49 (1999)**

Heft 4

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Gesellschaftschronik

Jahresbericht 1998 des Vizepräsidenten

1. Vorträge und andere Veranstaltungen

1.1. Monatsversammlungen

Die Monatsversammlungen fanden im Hörsaal des Instituts für Natur-, Landschafts- und Umweltschutz (NLU) in der St. Johannis-Vorstadt 10 statt. In den neuen Räumlichkeiten fühlen wir uns wohl und danken Herrn B. BAUR für das gewährte Gastrecht herzlich. Die Mai-Veranstaltung wurde im Naturhistorischen Museum durchgeführt. Alle Veranstaltungen waren recht gut besucht. Das Angebot war wie folgt :

12. Januar	Werner HERTER, Binningen	Besuch im Maggiatal
9. Februar	Armin CORAY, Basel und Marc-André DUMONT, Wettin- gen	Entomologisches aus Büchern, Zeitschriften und Internet
20. März	Generalversammlung	
6. April	Kurzvorträge : Werner HUBER, Zunzgen Sam BLATTNER, Reinach Dr. Daniel BURCKHARDT, Basel	Botanische Kuriositäten <i>Lycaeides argyrognomon</i> <i>Ctenarytaina eucalypti</i> , eingeschleppt in Deutschland
11. Mai	Dr. Daniel BURCKHARDT, Basel	Besichtigung der Sammlung Frey im Naturhistorischen Museum, Basel
8. Juni	Dr. Christoph NEUMANN, Freiburg, D	Wie ein entomologisch interes- santes Gebiet vor der Zerstö- rung gerettet wurde
14. September	Prof. Bruno BAUR, Basel und Armin CORAY, Basel	Das Erdbockprojekt
12. Oktober	Kurzvorträge : Heinz BUSER, Sissach Michel STUDER, Riehen und Heinz BUSER, Sissach Wolfgang BILLEN, Rheinfelden	Aus dem Tagebuch von August MÜLLER, Sissach Der Admiral (Video) Eingeschleppte Insekten
9. November	Dr. Daniel BURCKHARDT, Basel	Die Entomofauna Südamerikas
14. Dezember	Gebhard MÜLLER, Wegenstetten	Wiesen leben ! (Tonbildschau)

1.2. *Exkursionen und andere Veranstaltungen*

Am 27. März führte Heinz BUSER eine Nachtexkursion durch, mit dem Ziel Nachtfalter an Weidenkätzchen und an Waldsäumen zu beobachten. Dank seinem Gespür, den richtigen Zeitpunkt dafür auszuwählen, konnten wiederum einige interessante Beobachtungen gemacht werden. Die Suche nach neuen Erdbockstandorten im nahen Elsass, organisiert von Armin CORAY, wollten wir tatkräftig unterstützen. Leider fielen die beiden vorgesehenen Termine infolge schlechten Wetters buchstäblich ins Wasser. Am 6. Juni fand eine Exkursion mit anschliessendem Lichtfang bei Sam BLATTNER in Soyhières statt ; auch an diesem Tag war uns das Wetter leider nicht allzu hold. Eine weitere Exkursion zusammen mit Ornithologen fand am 17. Juni beim Anwiler Weiher statt. Dabei demonstrierte Heinz BUSER zusammen mit Werner HUBER einmal mehr, dass man am Licht eine Vielfalt von Insekten beobachten kann. Durch das noch junge Naturschutzgebiet Looch bei Ramlinsburg führten am 9. Juni Heinz BUSER und Rico BRAUN. In den letzten Jahren schon fast zur Tradition geworden ist die von Heinz BUSER gestaltete Ferienwoche im Pfywald, welche vom 5.-12. Juli stattfand. Mit dem traditionellen Chirsihock in Buus im Garten von Heinz BUSER wurden die Sommeraktivitäten der EGB abgeschlossen. Hinter dem attraktiven Beobachtungs- und Exkursionsprogramm steckt viel Vorbereitung, was an dieser Stelle allen Organisatoren herzlich verdankt sei. Leider ist die jeweilige Teilnehmerzahl im Vergleich zum notwendigen Aufwand doch eher klein.

2. Vorstand

Aus beruflichen Gründen konnte Wolfgang BILLEN das Amt des Präsidenten leider nicht mehr weiterführen und da niemand einspringen konnte, setzte sich der Vorstand wie folgt zusammen :

Präsident :	vakant
Vizepräsident :	Renato JOOS
Sekretärin :	Melanie SCHEIWILLER
Protokollführer :	Dietrich FRITSCH
Kassier :	Marc-André DUMONT
Bibliothekar :	Armin CORAY
Beisitzer :	Wolfgang BILLEN
	Sam BLATTNER
	Heinz BUSER
	Werner HERTER

In dem nicht ganz einfachen Vereinsjahr 1998 wurden dennoch die Geschäfte in drei Vorstandssitzungen, nebst vielen Telefonaten und bilateralen Abklärungen, recht gut bewältigt. Allen Kollegen im Vorstand gebührt Dank und Anerkennung für ihren Einsatz zugunsten der EGB.

3. Mitteilungen der Entomologischen Gesellschaft Basel

Die Redaktion setzt sich wie folgt zusammen: D. BURCKHARDT (Basel), B. MERZ (Zürich), R. HEINERTZ (Basel), S. WHITEBREAD (Magden) und C. MEIER (Männedorf). Im Berichtsjahr erschienen zum 48. Jahrgang 4 Hefte mit total 172 Seiten. Der Umschlag wurde neu mit einer Insektenabbildung gestaltet, was von den Lesern positiv aufgenommen wurde. Es erschienen 9 Originalarbeiten (5 über Lepidoptera, 2 über Coleoptera, 1 über Odonata und 1 über Hemiptera), 1 entomologische Notiz (Coleoptera), 12 Literaturrezensionen sowie 2 Beiträge über Gesellschaftschronik. Der 48. Jahrgang mit den interessantesten, sehr guten Beiträgen wurde von den Mitgliedern sehr gut aufgenommen. Ein herzlicher Dank geht auch an die Redaktion für die geleistete Arbeit.

4. Mitgliederbestand

Die EGB hatte Ende 1998 insgesamt 222 Mitglieder und Tauschpartner (1996 : 217), davon 76 Aktivmitglieder, 17 Freimitglieder und 10 Ehrenmitglieder. Der Bestand ist gegenüber dem Vorjahr also etwa gleich, der Aufnahme einiger Neumitglieder stand leider eine ebenso grosse Zahl von Austritten gegenüber.

5. Verschiedenes

Die Einlagerung unserer Bibliothek und unserer Sammlung in Lokalitäten der Novartis war leider nur von kurzer Dauer. Wir mussten im vergangenen Jahr erneut auf die Suche nach einer billigen Unterbringung des Mobiliars gehen, was viel Zeit und Abklärungen durch den Vorstand verlangte. Schliesslich fanden wir, mindestens mittelfristig, dank Sam BLATTNER im Aumattschulhaus in Reinach geeignete Räumlichkeiten, wo wir vor kurzem unsere Habe einlagerten. Der Zügeltermin musste kurzfristig auf Samstag, den 6. Februar angesetzt werden. Um neun Uhr trafen sich 10 Helfer (S. PADAR, D. FRITSCH, S. BLATTNER, A. HARTMANN, W. HERTER, P. STÖCKLIN, W. HUBER, T. MESCHBERGER, A. CORAY und ich) bei Novartis ein, um kräftig anzupacken. Um etwa 15.00 h war die Zügelei beendet und wer noch Zeit hatte, kam mit in den Ochsen, wo wir verdientermassen unseren Hunger und Durst stillten. Es war fast ein kleiner Gesellschaftsanlass. Auf jedenfall allen ein herzliches Dankeschön für die Mithilfe.

Die stärkere berufliche Inanspruchnahme bei einzelnen Vorstandsmitgliedern macht sich hie und da bemerkbar. So konnten wir noch nicht alle Möglichkeiten zu einer längerfristig gesicherten Unterbringung der Sammlungen abklären, werden dies aber sicher noch tun.

Meinen Vorstandskollegen möchte ich für die Mithilfe und Unterstützung zur Erledigung der anstehenden Probleme im vergangenen Vereinsjahr herzlich danken.

Renato Joos, Vizepräsident
Oberwil, im März 1999